

Communiqué de presse

Le Québec et la Région Grand Est renforcent leur coopération et concrétisent un accord de partenariat pour accélérer les affaires et l'innovation sur le volet de l'intelligence artificielle

Strasbourg/Montréal, le 23 avril 2024 – Dans le cadre d'une dynamique réciproque de déploiement dans la province du Québec et dans la région Grand Est (France), le [CRIM](#), centre d'innovation industrielle, et [Grand E-Nov+](#), l'agence d'innovation et de prospection internationale du Grand Est, ont finalisé la signature d'un accord de partenariat pour matérialiser leur volonté conjointe de développer des synergies fructueuses entre les entreprises du Grand Montréal et celles de la région Grand Est dans le domaine de l'intelligence artificielle.

Des objectifs réciproques ciblés

Grand E-Nov+ – bras armé de la Région Grand Est pour ses politiques d'innovation, et le CRIM – partenaire d'affaires des entreprises du Québec pour donner vie à leurs projets d'innovation technologique – mettent en place une initiative collaborative qui permettra d'approfondir les coopérations et de servir les entreprises et leurs projets : d'une part, les offreurs de solutions – en particulier numériques – de la région Grand Est souhaitant se développer au Québec, et d'autre part, les entreprises québécoises souhaitant établir et/ou développer leurs activités d'affaires basées sur l'intelligence artificielle, et ce de chaque côté de l'Atlantique.

Dans ce contexte, le CRIM et Grand E-Nov+ mutualisent leurs expertises pour développer un partenariat propre aux besoins de l'industrie tant au Québec qu'en France :

- d'une part, les activités de recherche industrielle en IA offertes par le CRIM ainsi que son écosystème unique de partenaires pourront être d'intérêt pour certaines entreprises et organisations affiliées à la Région Grand Est,
- d'autre part, les services offerts par Grand E-Nov+ et ses partenaires sont pertinents pour des entreprises et organisations affiliées ou membres du CRIM.

Des actions de maillage, de réseautage, et de recherche de partenaires de part et d'autre de l'Atlantique, pour créer des opportunités d'affaires comme des projets d'innovation, structureront le plan d'action conjoint des partenaires.

François Labonté, Président Directeur Général du CRIM, affirme : « *Dans le cadre de notre engagement commun à favoriser l'innovation et l'excellence dans le domaine de l'intelligence artificielle, le CRIM est ravi de s'associer à Grand E-Nov+ pour renforcer les liens entre le Québec et la Région Grand Est. Ce partenariat stratégique ouvre de nouvelles opportunités de maillage et contribuera à dynamiser l'écosystème de l'IA qui nous unit.* »

« Nous sommes heureux et fiers de conclure ce partenariat avec un centre d'excellence tel que le CRIM qui dispose d'une expertise unique en matière d'intelligence artificielle appliquée à l'industrie », confirme Nicolas Carboni, Directeur Général de Grand E-Nov+.

Le Hub Grand Est Transformation Québec pour accompagner les transformations de demain

La relation directe et privilégiée entre le Québec et la France se prolonge et s'incarne dans une coopération décentralisée avec les régions françaises. Celle qui unit le Québec et la Région Grand Est se structure et se renforce depuis plus de 20 ans, autour de priorités stratégiques, comme le numérique. Le 22 novembre 2022, la Délégation générale du Québec à Paris et la Région Grand Est signent [une sixième « feuille de route »](#) visant à accroître les collaborations engagées entre les deux territoires depuis plus de 20 ans.

En mai 2023, la Région Grand Est lance [le Hub Grand Est Transformation Québec](#), basé à Montréal. Ce dispositif, mis en œuvre par Grand E-Nov+, l'agence d'innovation et de prospection internationale du Grand Est, a pour objectif de dynamiser les synergies entre le Grand Est et le Québec et de favoriser l'accueil et le suivi des entreprises qui souhaitent se développer de part et d'autre de l'Atlantique, en s'appuyant sur des relations privilégiées entre les écosystèmes locaux innovants.

Cette présente signature fait partie d'une première vague d'accords de partenariats à venir, conclus avec des structures représentatives d'écosystèmes locaux d'innovation remarquables au sein de zones d'innovation au Québec¹, parmi lesquelles l'agence locale de développement économique de Trois-Rivières ([IdeTr](#)) et la [zone Agtech](#) de l'Assomption.

Contacts presse :

Le CRIM

Mathieu Barreau, Directeur, Affaires, communication et partenariats au CRIM - mathieu.barreau@crim.ca.

Région Grand Est

Isabelle Diller – presse@grandest.fr

Grand E-Nov+

Catherine Maire - c.maire@grandenov.plus

¹ Les zones d'innovation au Québec concentrent sur un territoire et sur une thématique des compétences, des expertises et des moyens financiers leur permettant d'atteindre une taille critique au Canada et à l'international dans leur domaine de spécialisation. Il existe à ce jour 3 zones d'innovation officielles et d'autres en constitution.

A propos du CRIM, le Centre de recherche informatique de Montréal

[Le CRIM](#), organisme sans but lucratif, dont le partenaire financier principal est le ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie (MEIE) du Québec, est un centre de recherche appliquée en technologies de l'information avec une double mission. Il œuvre tout d'abord au développement économique en soutenant les entreprises et les organisations québécoises dans leur quête de productivité et de compétitivité, en développant des technologies innovantes et en les accompagnant dans leur adoption technologique. Parallèlement, le CRIM est activement engagé dans la communauté scientifique, en produisant et en diffusant de nouvelles connaissances, ainsi qu'en offrant une formation pratique à des personnels hautement qualifiés. Fort de son expertise de pointe en intelligence artificielle (IA), le CRIM a réalisé des centaines de projets variés de recherche appliquée, de développement et d'appropriation technologique en IA pour le compte d'entreprises et d'organismes clients.

A propos de Grand E-Nov+

[Grand E-Nov+](#) est l'agence d'innovation et de prospection internationale du Grand Est, née sous l'impulsion et avec le soutien de la Région Grand Est et de la Chambre de Commerce et d'Industrie du Grand Est. Sa gouvernance implique également les cinq universités du Grand Est (Université de Haute Alsace, Université de Lorraine, Université de Reims Champagne-Ardenne, Université de Strasbourg, Université de Technologie de Troyes). Grand E-Nov+ anime les communautés d'offreurs de solution de la région Grand Est, dont la communauté des offreurs de solutions en intelligence artificielle. Par ailleurs, Grand E-Nov+ dispose d'un hub à Montréal, représentation régionale au Canada destinée à favoriser les courants d'affaires entre le Grand Est et le Québec.